

# INFORMACIÓN POLÍTICA

### Chocan AMLO, Anaya y Meade en debate

- Ataques predominan en segundo encuentro
- Formato permitió interacción con ciudadanos
- Prometen que exigirán respeto a **Donald Trump**
- Todos ofrecen unidad después de la elección

#### **DEBATE 2018**

MISAEL ZAVALA, ARIADNA GARCÍA Y SUZZETE ALCÁNTARA Enviados

-politica@eluniversal.com.mx

Tijuana. — El segundo debate entre candidatos a la Presidencia de la República fue usado por Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya y José Antonio Meade para cruzar ataques y acusarse de mentirosos, farsantes y cínicos, incluyendo señalamientos a sus familias.

En un formato que permitió la interacción con ciudadanos que formularon preguntas, los aspirantes a la Presidencia de la República afirmaron que tendrán un gobierno firme arate Donald Trump, presidente de Estados Unidos.

Coincidieron además en que luego de la elección es necesaria la unidad como país.

NACIÓN A4, A6 y A7

#### Lucha en el lodo

- López Obrador, cuando Anaya se acerca a él, dice: "Voy a cuidar mi cartera" (en la imagen a la izq.).
- Más adelante, AMLO le dice a Anaya: "mentiroso, farsante".
- De Meade a Anaya: "Se necesita ser muy cínico para conocer Atlanta y no visitar el consulado ni a los migrantes".
- De Anaya a Meade y a AMLO: "Los dos son unos hipócritas".
- De AMLO a Anaya: "Ricky riquín, canallín...".
- De Meade a AMLO: "Es un gran empresario de la política, maneja un partido con más de 3 mil millones de pesos, el cual es controlado por sus hijos".

21 MAY 2018

\_\_\_\_ Página: / Sección: PRIMERS

## Segundo debate y no llegan las propuestas

- Intercambio de señalamientos marca el rumbo del diálogo entre candidatos
- Estrena INE formato en el que se incluyen preguntas de ciudadanos

MISAEL ZAVALA, SUZZETE ALCÁNTARA, ARIADNA GARCÍA Y ALBERTO MORALES

-politica@eluniversal.com.mx

**■ ijuana, BC.**—Acusaciones de mentirosos, farsantes, cínicos y hasta dichos acerca de sus familias fueron los señalamientos que cruzaron los candidatos presidenciales para atacarse, durante el segundo debate realizado en la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), campus Tijuana.

El primer encontronazo registrado en el debate con el tema México en el Mundo fue entre Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anava, cuando el panista se acercó al lugar del tabasqueño para cuestionarle la caída de la inversión extranjera en la Ciudad de México, durante su gestión como jefe de Gobierno.

En respuesta, frente a León Krauze v Yuriria Sierra - moderadores de este ejercicio inédito en el que se recibieron preguntas de ciudadanos-López Obrador sacó del bolsillo izquierdo su cartera y bromeó: "Voy a cuidar mi cartera, porque se me acercó mucho", y abrazó la misma.

Sin embargo, en la réplica, el tabasqueño le respondió al panista: "Eres un mentiroso", pues afirmó que los datos oficiales indican que en su gobierno hubo más inversión extranjera directa, equivalente a 37 mil millones de dólares.

"A las pruebas me remito, porque tú estás acostumbrado a mentir. Acabas de decir que escribiste un libro, sabes cómo se llama tu libro, 'Las mentiras de Anava', mentiroso, farsante", expresó al abanderado del PAN-PRD-MC.

El panista aprovechó los pocos segundos de su réplica para afirmar que el farsante es López Obrador, "porque está acostumbrado a que no le respondan, porque es autoritario. Por las cifras que muestra, incluye la venta de Banamex y Bancomer, ahora resulta que está muy orgulloso de haberle vendido la banca a Estados Unidos y España".

El candidato de la coalición Todos por México, José Antonio Meade, subió a la disputa la postulación que hizo Morena de la ex líder de la policía comunitaria de Olinalá. Guerrero. Nestora Salgado, para el Senado de la República como candidata plurinominal. "Esto, Andrés Manuel, quedará en tu conciencia", apuntó.

No obstante, el abanderado de Morena-PES-PT no quiso responder a ese señalamiento. El candidato del PRI siguió con críticas a Ricardo Anaya, lo calificó como cínico y lo acusó de no haber trabajado en favor de los migrantes cuando fue presidente de la Cámara de Diputados.

"Se necesita ser muy cínico para haber sido presidente de la Cámara de Diputados, encargado de las interparlamentarias, sin haber logrado un solo resultado en beneficio de los migrantes para venir aquí a pontificar. Se necesita ser muy cínico también para [no] conocer de Atlanta [ninguna zona] más que donde vivía la familia [de Anava] sin haber visitado nunca el consulado o a los migrantes", expresó.

El panista respondió al ex secretario de Relaciones Exteriores: "No hay una cosa peor que los engaños, que la hipocresía, lo que no dice Meade es que él se fue a Estados Unidos a estudiar pagado por el gobierno mexicano; mientras que el otro [Andrés Manuel López Obrador] su hijo estudió en España. ¿No que muy nacionalistas?, los dos son unos hipócritas", indicó Anaya.

En esta parte del debate, las familias salieron a relucir. Esto luego de que Meade y López Obrador echaron en cara al panista que su familia vivió en Atlanta.

"Es Ricky riquín canallín, no tiene nada que ver mi hijo [con] el que havas mantenido a tu familia en Atlanta", reviró el tabasqueño, al momento de mostrar una portada de la revista Proceso con el título de corrupción.

Ricardo Anaya, sin tener derecho a réplica, mostró una cartulina con dos portadas, una en alusión a Meade y la Estafa Maestra y la otra de López Obrador y su familia.

Siendo casi un mero espectador, el candidato independiente a la Presidencia Jaime Rodríguez Calderón El Bronco, acusó que los candidatos de los partidos se la pasaban peleando, viendo "quién es más rata y venenoso" y así no podrán hacer el trabajo de Presidente.

A pesar de que no estaba permitido el contacto físico ni entrega de documentos entre los candidatos, Rodríguez Calderón le incitó a López Obrador que le diera un abrazo a José Antonio Meade y de paso aprovechó para reiterarle su petición de que renuncie al financiamiento público por medio de un escrito que dejó en su atril.

"Andrés [Manuel López Obrador] dale un abrazo a Meade, dáselo, pues, te vuelvo a presentar: desiste a los 3 mil millones de tu partido, no me des abrazo, fírmamelo", reiteró El Bronco, mientras López Obrador bromeó al señalar: "Abrazos y no balazos" y se abrazó a sí mismo.

Meade continuó el ataque diciendo que López Obrador es un gran empresario de la política, pues maneja un partido con más de 3 mil millones de pesos, el cual es controlado por sus hijos.

MAY 2018

Página: 4 Sección: PEGATE

#### SEGUNDO ..

Al hacer notar que está bien de salud y que "macanea arriba de 300", López Obrador dijo que es el de más edad y mayor experiencia, pero Ricardo Anaya le reviró que el problema no es su edad, sino que sus ideas son muy viejas.

A pesar de los señalamientos, también hubo coincidencias, como mejorar la atención a migrantes.

Dejaron bien asentado que debe haber respeto del presidente estadounidense Donald Trump al pueblo de México y el trato del gobierno mexicano a los centroamericanos debe ser equiparable al que se le exige al país vecino.

"Tú estás acostumbrado a mentir. Acabas de decir que escribiste un libro, ¿sabes cómo se llama tu libro? 'Las mentiras de Anaya', farsante"

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Candidato presidencial de Morena "[AMLO] dale un abrazo a Meade, dáselo, pues, te vuelvo a presentar: desiste a los 3 mil millones de tu partido, no me des abrazo, firmamelo"

JAIME RODRÍGUEZ CALDERÓN
Candidato presidencial independiente

### Campeones de oratoria analizan el encuentro

#### ALEJANDRA CANCHOLA Y MARILUZ ROLDÁN

-politica@eluniversal.com.mx

••• Jóvenes ganadores del Concurso Nacional de Oratoria de EL UNIVERSAL, a convocatoria de la Fundación Ealy Ortiz A. C., se dieron cita en el Salón *Félix Fulgencio Palavicini* de El Gran Diario de México para analizar el segundo debate entre los candidatos a la Presidencia de la República, que se llevó a cabo en Tijuana, Baja California.

Los campeones de oratoria en México coincidieron en que este encuentro lo ganó José Antonio Meade Kuribreña, el candidato de la coalición Todos por México, con acciones como la acusación sobre Nestora Salgado al señalarla como secuestradora v azotándole al puntero en las encuestas, Andrés Manuel López Obrador, las pruebas contundentes de los señalamientos en contra de su candidata al Senado. Igual reconocieron su preparación en el tema de la relación con Estados Unidos, gracias a su experiencia como secretario de Relaciones Exteriores.

Primero, alarmados por la alerta sísmica, los campeones de oratoria en México, acompañados por el director de la Fundación Ealy Ortiz A. C., Enrique Bustamante Martínez, iniciaron de inmediato la calificación de los candidatos durante el debate que tuvo como tema México en el Mundo.

Con ocho preguntas, los jóvenes evaluaron los subtemas del encuentro entre los aspirantes: comercio exterior e inversión, seguridad fronteriza y combate al crimen transnacional y derechos de los migrantes.

La primera pregunta fue: "¿El candidato atendió los aspectos visua-

"[Ricardo Anaya] quiso copiarle a El Bronco cuando mostró, en el debate pasado, la bala [que asesinó a] su hijo, pero lo malogró"

#### **DANIELA PINEDA ROBLES**

Ganadora del Concurso Nacional de Oratoria de EL UNIVERSAL

les?", como su vestimenta, objetos como accesorios, su lenguaje corporal, manos, pies y expresión facial.

En otro punto analizaron si los presidenciables se prepararon para el debate, es decir, si ahondaron en los temas propuestos y si formularon una respuesta creativa; si fueron congruentes y demostraron con claridad sus propuestas al público y si lograron un impacto entre los asistentes, así como sus capacidades de convencimiento frente a los oponentes.

Igualmente se analizó la narrativa del discurso de cada uno de los aspirantes, si logró generar una identidad y le dio poder frente a sus adversarios. Otro aspecto que calificaron los expertos en discurso fue si los candidatos utilizaron un lenguaje efectivo, accesible y oportuno; si logró credibilidad, si el mensaje fue proporcional a las emociones mostradas y si utilizaron una estrategia definida para debatir.

Risas desató el pleito entre Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador, así como diversas expresiones de negación cuando el candidato de Juntos Haremos Historia pronunció su clásica frase: "La mafia del poder". Los expertos oradores celebraron que sus propuestas, realizadas luego del primer debate, fueron tomadas en cuenta por los organizadores del Instituto Nacional Electoral (INE), como mostrar los contadores de tiempo en la pantalla, así como el nombre y contacto de cada candidato.

Ya en la discusión sobre el debate, acusaron el sobreejercicio de la actuación entre los candidatos, criticaron el uso que hizo Ricardo Anaya del costal que supuestamente traía una migrante mexicana deportada. "Quiso copiarle a *El Bronco* cuando mostró, en el debate pasado, la bala [que asesinó a] su hijo, pero lo malogró", indicó Daniela Pineda Robles.

Iván Adelchi Piña Estrada sostuvo que Anaya perdió el debate, precisamente porque lo ganó la ocasión pasada y en éste debía obtener la descalificación de López Obrador por sus propuestas, no por el ataque que hizo de su hijo estudiando en España o de Meade cuando estudió en Estados Unidos. "No hay una claridad de quién se defiende mejor. Andrés Manuel, lamentablemente, le da un giro autoritario a un ejercicio democrático", dijo.

Carlos Méndez también se refirió a la desangelada participación del candidato López Obrador y acusó que "jugó con el tiempo de las personas que vieron el debate". Y el cierre con la frase: "¡Viva México!", "en lugar de animarse, el público lo percibió como algo ajeno, algo completamente adverso", afirmó.

Los jóvenes acordaron que este debate no fue mejor que el anterior, ya que permitió mayores espacios para la descalificación y la teatrería, pero sí complementó al primero. Lamentaron que no se abordaran temas como la salida de la única candidata mujer, que era Margarita Zavala.

2 1 MAY 2018 Página: 4 Sección: SECATE

## Se tachan de cínicos, hipócritas y corruptos

 Del contraste de las ideas, los cuatro candidatos pasaron a las agresiones y las ofensas

JUAN ARVIZU Enviado

-juan.arvizu@eluniversal.com.mx

**Tijuana, BC.**— Todo es personal. Se atacan con calificativos punzocortantes, y se engallan, caminan en el set de televisión que es el ring de su contienda, el segundo debate presidencial, y van de su silla a la de sus contendientes. Se agreden, pero su crispación es modulada.

Y falta como media hora para que concluya el contraste de ideas, cuando las agresiones, las ofensas, llegan a su cresta. Es el momento en el que mordaz, Andrés Manuel López Obrador dice a su primer atacante, Ricardo Anaya Cortés, que es *Ricky riquín canallín*.

#### CRÓNICA

El segundo debate presidencial tiene un formato novedoso, con la asistencia de 42 ciudadanos vecinos de la ciudad, y seis de ellos formulan preguntas a los candidatos en cada bloque, que detonan comentarios y réplicas, la oportunidad del contraste entre ellos. Tienen a la mano un micrófono y ocupan una mesa alta, que les da una postura de estar casi de pie, y a la vez por ello se pueden mover de lugar. Caminan hacia sus adversarios, cada uno, hacia la gente y los moderadores.

León Krauze abre el evento de alta tensión política, en mancuerna con Yuriria Sierra, a quienes les corresponde facilitar que millones de mexicanos vean las luces y las sombras de los cuatro políticos que buscan gobernar el país.

Se encuentran en el gimnasio del Campus Tijuana de la Universidad Autónoma de Baja California, a la vista, nuevamente, de millones de espectadores por televisión, en transmisión de internet de múltiples medios periodísticos, que como EL UNIVERSAL, replican mensajes vía Twitter y Facebook.

De colección, ese momento en el que desafiante, el abanderado de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, se ha acercado a López Obrador y sólo los separa un metro, y en reacción a la ofensiva del panista saca su cartera del bolsillo y la aprieta en una demostración de que quiere evitar que se la roben, ironiza: "Voy a cuidar la cartera".

Andrés Manuel López Obrador ha salido al descontón en este segundo debate de la serie de tres. La paz y el amor sólo estuvo en su primera intervención.

Anaya, de punta a punta de las dos horas de choque ha ido contra el puntero en la carrera por la Presidencia de la República. José Antonio Meade Kuribreña se echa para adelante y en esa actitud hasta impide que una pregunta no sea concluida. Quiere ir a la ofensiva y reparte descali-

ficaciones y propuestas.

El juego es golpear al otro. Se han dicho cínicos, hipócritas, corruptos, demagogos. Y se ocupan menos de Donald Trump, el personaje que es causante de los más grandes problemas de las relaciones con Estados Unidos, y que ha sido motivo por el que han venido a debatir a Tijuana, la urbe de mayor movimiento internacional de personas.

2 1 MAY 2018 Página: 6 Sección: Mación



#### SE TACHAN

Pleito de tres — López Obrador, Anaya Cortés y Meade Kuribreña —, y el cuarto candidato presidencial Jaime Rodríguez Calderón *El Bronco* llama la atención para decirles que a él no lo han atacado, y los llama a no pelearse.

—Abrázalo, hombre, dice el neoleonés a López Obrador, quien tiene a su izquierda a José Antonio Meade.

—Abrazos, no balazos, reacciona el más longevo del grupo, a quien le ha dicho Anaya Cortés que su asunto no es la edad, sino sus ideas viejas.

López Obrador sonríe amable, ofrece un ademán de abrazo, al cruzar sus brazos sobre su pecho. Se acerca a ellos Rodríguez Calderón y el tabasqueño avanza los dos pasos que lo separan del ex secretario de Relaciones Exteriores, de Hacienda y de Desarrollo Social y le tiende la mano, y el hombre que postula el PRI sonríe inhibido, suave, no con el enojo con el que hace

una hora fue a soltarle unos papeles en su mesita de apoyo, en un desplante grosero, pero que al lado de lo que se han dicho pasa como cualquier cosa.

La misma invitación es para que se abracen López Obrador y Anaya y luego *El Bronco* pasa a entregarle un papel al morenista con la petición de que ya se lo firme, es un compromiso escrito de que renuncia a los 3 mil millones de prerrogativas de Morena.

Como estatuas de mármol se ven por algunos momentos en la televisión los 42 ciudadanos del encuentro. Son personas

que fueron seleccionadas por una empresa, con base en criterios de que sean ciudadanos que puedan votar, que no hayan decidido por quién sufragar, por diversas edades, niveles socioeconómicos.

Es la primera vez que los ciudadanos tienen voz y dan rostro en un debate.

Estos hombres de palabras punzocortantes y miradas de daga, y que dominan el arte de abrazar y sonreir al que los ha insultado, volverán a verse el 12 de junio, cuando de hecho hoy aquí, cerca de la frontera con Estados Unidos, abrieron la última etapa de su carrera por el poder.

21 MAY 2018

Página: 4 Sección: \_\_\_\_\_

### Pasión, botargas y roces en la calle

 Simpatizantes de los candidatos festejaron por igual y se retiraron sin pena ni gloria

GABRIELA MARTÍNEZ Corresponsal -politica@eluniversal.com.mx

ijuana, BC.— Mientras Santos vencía a Toluca con un marcador final de 3 contra 2, en el estadio Nemesio Díez, en la capital del Estado de México, del otro lado del país se percibía un ambiente no tan diferente previo al segundo debate presidencial, frente a la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), en Tijuana.

#### CRÓNICA

Hubo música, pasión entre simpatizantes, también confrontaciones que no llegaron a los golpes, y no faltó el reclamo ciudadano que quedó registrado con una marcha y protesta, la primera organizada por diferentes colectivos que llegaron desde Mexicali, Ensenada y Tijuana, Baja California, para señalar de corrupto al gobernador Francisco Vega de Lamadrid.

Otra de las protestas fue encabezada por un grupo de maestros del Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación de Baja California (SETE), quienes exigen el pago de sus jubilaciones a tiempo, antes de morir, porque de sus cuotas sindicales el gobierno sí les descontó, pero del dinero nadie les da una respuesta.

Desde el sábado a las 6 de la mañana, el Estado Mayor Presidencial llegó a la sede del segundo debate de candidatos presidenciales para blindar. no sólo a la universidad sino las in-

mediaciones, con ayuda de las fuerzas de seguridad de los tres órdenes de gobierno de la entidad, quienes se colocaron a unos cuantos kilómetros a la redonda para vigilar la entrada y salida de la gente al debate, incluso hasta quienes querían ir a apoyar.

Los grupos empezaron a arribar tres o hasta cuatro horas antes de iniciar el debate, llegaron con antelación para estar presentes cuando hicieran su aparición los candidatos; entre la gente, una pequeña agrupación de hombres, alrededor de 50, integrantes de centros de rehabilitación locales cargaban con pancartas que rebasaban el tamaño de sus cuerpos. El apoyo era para el abanderado panista Ricardo Anaya Cortés.

Mientras caminaban sobre el boulevar Alberto Limón Padilla, frente a la UABC, pegados a los 2 mil 400 metros de valla metálica que instaló el Estado Mayor Presidencial para evitar que quien no tuviera permiso no ingresara a la Universidad Autónoma de Baja California, se escucha el grito de un joven

universitario, de 23 años:
—¡Los va a traicionar! ¡Pregúntele al presidente de su partido (PAN)! En respuesta, los jóvenes simpatizantes de Ana-ya Cortés sólo ríen y continúan con su baile, cargan las pancartas y se esconden entre el rostro del candidato panista.

Todavía no llegan los aspirantes a la silla presidencial, pero la gente ya los espera. A unos cuantos metros hay personas que abiertamente confirman: "¡Mi voto es para Obrador!".

Entre el grupo de sus simpatizantes, decenas, y una botarga gigante del ex jefe de gobierno capitalino Andrés Manuel López Obrador invita a la gente a bailar. Los niños piensan que se trata de un personaje de dibujo animado y sus padres los empujan para fotografiarse.

6

HORAS de la mañana del sábado fue cuando arribaron elementos del Estado Mayor Presidencial para resguardar la zona.

2,400

METROS de valla metálica fueron instalados para evitar el ingreso de personas que no contaban con permiso.

HORAS antes del debate se registró la presencia de grupos de apovo a los candidatos.

PERSONAS, al menos, de centros de rehabilitación mostraron su apovo a Ricardo Anaya.

-¡No, no, no... no quiero!, le dice un niño de tres años a su mamá, mientras ella lo lleva para captar el momento con su celular. Otros dos niños de mayor edad, por el contrario le piden a sus papás una foto con "ya sabes quién".

No muy lejos estaban los simpatizantes de José Antonio Meade. Decenas de cabezas con la imagen del ex secretario de Hacienda echas con cartón flotaban entre la gente, las mujeres bailaban y por algunos momentos la pasión los rebasó, la fracción entre morenistas y priístas llegó al intercambio de palabras hasta que intervino la Policía de Tijuana, sin que Îlegaran a los golpes.

Pero la antesala del debate no sólo se trató de una fiesta, al sitio también llegaron quienes se dicen apartidistas y mejor se identifican como activistas o luchadores sociales, una de ellas, Araceli Piña, de Comunidad Baja California Resiste, de Mexicali.

"Estamos aquí porque es el espacio que tenemos para decirles, si quieren el voto, que lo que no queremos es el mismo gobierno corrupto que hoy tiene a nuestros compañeros en la cárcel por luchar y exigir el respeto de los derechos de agua en nuestra tierra", advirtió.

Ninguna de las corporaciones policiacas reportó detenidos. La ciudadanía fue y apoyo a sus candidatos, también los colectivos se manifestaron dentro del área que les designó la Policía Federal, pero casi nadie se quedó a que terminara el debate, hubo quienes llegaron a la sede del encuentro portando la camisa de uno de los dos equipos de futbol.

Los candidatos Ricardo Anaya y José Antonio Meade organizaron eventos luego del debate, como señal de triunfo.

Y Rodríguez Calderón El Bronco ofreció una conferencia.

#### PROMESAS DE LOS CANDIDATOS

#### Ricardo Anaya Cortés



• Aumentar de inmediato el salario mínimo a 100 pesos y en los primeros cuatro años de gobierno duplicarlo. Además, que toda la gente que gané menos de 10 mil pesos no pague el Impuesto Sobre la

Renta (ISR) y así generarle un mes de ganancia adicional.

- Bajar el Impuesto al Valor Agregado a la mitad, como estaba antes de que el PRI lo aumentara. Implementar un plan nacional de infraestructura para hacer más competitivo a todo el país, porque sólo 10 estados aprovechan las exportaciones y se necesita que todo el país se integre.
- Una nueva estrategia de seguridad para combatir al crimen organizado, a la corrupción con policías limpias, con promoción del deporte y la cultura, y exigirle a Estados Unidos que haga su parte para detener el tráfico de armas.
- Abrir el debate para revisar la propuesta de legalización de la marihuana, porque no cree que autorizar el consumo de esta droga vaya a disminuir la violencia que azota al país, y buscará que la discusión esté regida por criterios técnicos.
- Diversificar y replantear la relación con EU, recordó que 80% de las exportaciones de México son al país norteamericano. Actuará con dignidad y defenderá el interés nacional.
- En negociación con EU poner todos los temas sobre la mesa y no revisarlos por separado, así como examinar la imposición de visas a países antagónicos al vecino del norte.
- Busca un plan con 135 acciones, con puertos, aeropuertos y carreteras.

#### Andrés Manuel López Obrador



en la negociación del TLC, la firma de algo parecido a una Alianza por el Progreso que incluya a EU, Canadá, México y países de Centroamérica para que haya proyectos, se generen tra-

bajos y bienestar para conseguir paz en la región. Es un plan integral que no sólo sea el comercio, lo más importante es la vida de los migrantes y tiene que protegérseles.

- Incluir la mejora de los salarios en la negociación del TLC. Aumentar al doble el salario mínimo, pues los trabajadores de EU ganan hasta 10 veces más, y es injusto. No podemos hablar de un acuerdo comercial si no se busca la igualdad salarial.
- Construir una vía férrea de Salina Cruz a Coatzacoalcos, en el Istmo de Tehuantepec, para el traslado de contenedores de carga y comercialización de productos.
- Convertir a los consulados de México en EU en una especie de procuradurías para la defensa del migrante.
- Nombrar como Embajadora de México en la Organización de las Naciones Unidas a Alicia Bárcenas y, de ser necesario, defender los derechos humanos de los migrantes ante el organismo internacional. "Yo lo voy a hacer. Quiero amistad, pero no subordinación ante Estados Unidos".
- Aplicar la máxima de que "la mejor política exterior es la interior", y trabajar dentro de nuestro país para que la gente no tenga necesidad de migrar.
- Alentar la producción y que se generen empleos en el país, que haya bienestar y que se termine con el principal problema de México: la corrupción.

#### José Antonio Meade Kuribreña



- Fortalecer la frontera y proteger a México de embates del extranjero.
- Defender la apertura comercial de la República ante el mundo, lo contrario implica perder empleos.
- No permitir ningún acuerdo, en ningún tema, que no esté basado en el respeto.
- Diversificar el comercio con distintas regiones del mundo al tiempo de incrementar el intercambio con la tercera región más importante: Asia-Pacífico.
- Comprar barato para vender los productos nacionales en Estados Unidos y otras latitudes del mundo.
- No descansar hasta que los migrantes mexicanos y sus familias estén tranquilas. Trabajar en su defensa en colaboración con autoridades estadounidenses a fin de lograr licencias de manejo, servicios de salud, educación y contratación de abogados para ellos y sus familias.
- Garantizar a los migrantes mexicanos que a su regreso encuentren empleo, educación, servicios de salud, acceso a créditos y brindarles abogados que los defiendan en cortes de Estados Unidos.
- Trabajar en las comunidades de origen, a fin de apuntalar la educación de niños y jóvenes, y a partir de conocimientos adquiridos, cambiar su destino y el de su región.
- Llevar más inversión al sur-suroeste para que la zona sea más productiva y con ello cerrar la brecha económica con el resto del país y contener la migración.
- Cambiar el rostro de la frontera sur a través de llevar gas natural de Coatzacoalcos a Salina Cruz y de ahí a Tapachula.

29	WAW.	2010
L 1	MAY	2018

#### Promesas

#### Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón



- Destetarnos de los gringos [del gobierno de EU] y ponerlos en su lugar.
- Recuperaría Banamex
- Comprar en otra parte, hay otros países y mercados.
- Usar dinero de programas sociales

para potenciar el salario.

- Hay miles de mexicanos que viven de la dádiva; vamos a potenciar el salario.
- Bajar el ISR de 35% a 30%, el IVA de 16% a 10% y quitar el impuesto a la gasolina.
- Mocharles las manos a los corruptos que existen en las aduanas.
- Sería presidente itinerante, me vendría a vivir a Tijuana hasta que se acabe la violencia y la impunidad.
- Levantaré un inventario de consumidores de droga para saber la gravedad exacta y cómo actuar.
- Convertir al estado de Chiapas en California, podemos ofrecer empleo y quien quiera cruzar México que lo haga de manera digna.
- Usar dinero de programas sociales en inversión en la frontera sur.
- **Dedicar 5%** de las remesas para defender a los migrantes.
- Establecer relaciones comerciales con Asia, India, Corea, Japón y Sudamérica; hacer un TLC entre mexicanos.
- Cobrar a Trump lo que se ha invertido en los migrantes.
- Aprovechar el patrimonio en el país para reinsertar a los migrantes deportados.
- Crear negocios, potenciar ciudades como Tijuana, Nogales, Reynosa, Piedras Negras, etcétera, porque el centro se come todo. Para evitarlo, el presupuesto se dividiría a 50% entre la federación y los estados.

2	1	MAY	2018	Página:_ 7 s	Sección:

	¿QUIÉN GANÓ EL DEBATE?	¿POR QUÉ?
ELISA ALANÍS Columnista	Andrés Manuel López Obrador	Se vio más atento e integrado que en el debate anterior. Aunque Meade mejoró, no logrará subir. Anaya ya no sorprendió, perdió credibilidad.
<b>LEONARDO CURZIO</b> Analista	No hubo ganador	El puntero apostó a la base por bola y aunque no dijo nada especial no siento que haya perdido.
SALVADOR GARCÍA SOTO Columnista	No hubo ganador	Anaya habla mejor, pero López Obrador, aunque con ocurrencias, se defendió. Meade preparado, pero no le alcanza. Al <i>Bronco</i> ni lo pelaron, lo más destacado fue su populismo.
ANA PAULA ORDORICA Columnista	José Antonio Meade	José Antonio Meade y Ricardo Anaya hablaron de un México del presente y propuestas a futuro.
GABRIEL GUERRA Analista	José Antonio Meade	Mejoría notable frente al primer debate, muestra mucho más arrojo. AMLO n pierde, cuida y administra s ventaja. Por primera vez ataca y usa el humor. Pierd Anaya porque, aunque es e que mejor desempeño tien no estuvo a la altura de las expectativas. Se enojó u par de veces y fue innecesariamente agresivo,

2 1 MAY 2018 \_\_\_ Página: \_\_\_\_\_ Sección: \_\_\_\_\_





#### EXPENTOS -.

	RICARDO RAPHAEL Columnista	Jaime Rodríguez Calderón	Todos quisieron imitarlo, quisieron estar a su nivel.
	RAÚL RODRÍGUEZ Columnista	. AMLO y Meade	AMLO definió de manera clara el qué: El meollo está en la vida y la justicia. Meade fue el más asertivo.
	ROBERTO ROCK Columnista	Ricardo Anaya	El que ofreció mejor imagen, en una combinación entre aplomo y emotividad, fue Anaya. José Antonio Meade también crece.
	ALFONSO ZÁRATE Analista	Ricardo Anaya	Mostró mejor preparación y tuvo un acierto al recordar la pifia de la invitación de Donald Trump.
#	JOSÉ ANTONIO CRESPO Arialista	José Antonio Meade	Mejor desempeño. Más propuestas, más información, menos insultos.